
“会展是一个很好的产业，但运作
起来并不很容易。要想做好做大，必须
得树立自己的品牌，像广州的文博会、
寿光的菜博会，都已经在国内和国际上
叫响了自己的品牌。作为泰安，一定要
树立泰山特色的品牌会展，结合泰安国
际名山地位，结合泰安曾举办了 20 多
届国际登山节的经验，做出自己的品
牌。我的建议是，泰安最好每年能在春
秋两季组织两次全国性的会展，其中春
季以经济为主，秋季举办文化会展。”王
恒明说。

王恒明表示，除了举办品牌会展
外，在时间上要打时间差和内容主题错
位。“比如，有的城市刚刚举办完一场以
文化为主题的会展，如果我们再举行的
话就可能吸引不来人。另外，如果随大
流，看到别人举行什么样的会展，我们
也效仿，势必也会让参展人员觉得没有
新鲜感，也不能更好地促进泰安会展业
的发展。”王恒明强调，泰安应该以泰山
为依托，以市场为导向，设置主题鲜明
有特色的会展。

“除了树立品牌，每个地区的会展
业发展都要经历一段预热期，政府在这
个过程中要发挥政策推进优势，利用现
有资源扶持会展业发展，等会展业发展
成规模，有影响力之后再反哺其他产
业。”金座旅游文化广场总经理丁玮说。
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会展作为一个朝阳
产业，目前发展迅速，造
成了许多方面不能跟上
或者不能与之相适应。从
目前泰安的会展发展情
况来看，会展发展所需的
印刷、广告配套辅助力量
不足，缺乏专业的组织管
理机构对其进行管理和
行业规范上的约束，以及
专业人才相当缺乏等因
素，成为制约会展发展的
瓶颈。

制作一张喷绘需要几天时间
在看到泰安发展会展业独特

优势的同时，记者采访了解到，泰
安市的会展业发展还有很多问题
亟需解决。“会展业必然需要广告
业、印刷业以及场馆特装业的配套
辅助，但是现在的问题是，我们的
这些产业还不健全，一张喷绘，济
南 3 个小时就可以做出来，泰安的
企业往往需要几天时间。”泰城一
房地产公司的陈经理介绍。

除此之外，泰安还缺少大型的
布展公司。“会展业的主要作用就
是在商家和客户之间建立起一个
沟通平台，尤其是涉及到一些行业
会展项目，各商家之间的竞争会很
激烈，厂家为节省费用，一般都会
在会展举行地进行展位的装饰装
修和宣传单以及相关资料的印刷，
这就为会展举办地提供了巨大的
盈利机会。”泰安市两轴工程建设

指挥部工作人员介绍，作为各商家
同台公正竞争的平台，各商家为吸
引客户的注意，肯定会在展位的装
修以及色调搭配、布展格局等方面
做足功夫，这就需要泰安当地企业
抓住机会，为客户提供满意的服
务，但从之前接触一些会展专业人
才时了解的情况看，泰安这些与会
展相关的辅助配套设施和服务都
还很不完善。

行业基本处于各自为政状态
目前泰安会展发展还存在一个

问题：管理体制不完善、行业规则不
规范，缺少专门部门对会展业实行
有效协调与指导。目前泰安还缺少
权威机构或民间组织，对会展旅游
进行全方位的研究和剖析。

泰安市泛华文化发展有限公司
总经理王恒明说，与一些会展发展
比较好的地区相比，泰安目前会展
业发展情况并不理想，整个行业基

本上处于各自为政的状态，行业之
间交流和沟通不是很多。同时，泰安
会展行业缺乏自律，如今展会主办
单位越来越多，办展单位的实力和
服务水平存在良莠不齐的现象。有
时候，哪一项展会热就争着办展。这
种重复办展，一方面会让参展商和
参观商无所适从，同时也造成会展
业的无序竞争。王恒明表示，如果泰
安想尽快发展会展产业，必须设立

专门的组织，定期组织专门的研讨，
制定相应的发展规划和计划，成立
行业协会。

记者了解到，为了尽快规范泰
安会展业的发展，今年 6 月，泰安服
务业发展促进会将作为全国会展联
盟山东分会在泰安举行挂牌仪式，
届时泰安将有专门组织对这个行业
进行规范，为促进泰安会展业的发
展采取积极措施。

2010 年，泰安市旅游局曾对
目前旅游人才队伍进行过调查，
从调查结果来看，目前会展人才
几乎没有。然而作为国际旅游名
城，必然要求“城市旅游形象国际
化、旅游活动国际化”，必然需要
举办一些国际上的大型会议，人
才的缺乏成为制约会展发展的一
个重要因素之一。”

谈到会展人才缺乏的问题，泰
安市泛华文化产业发展有限公司
总经理王恒明无奈地表示，会展业
是一个综合性的行业，整个流程包
括会展活动策划、广告宣传、招商
招展、现场管理与服务、特装工程、

物流等。举办会展确定一个主题，
如何将这个主题概念落实到每个
项目中来，如何进行策划包装，都
需要仔细考虑。另外，会展业的发
展还需要具有强大的，能够说服有
关组织协会认同会展的招展人员。
但从目前情况来看，多数从业人员
水平还比较低。尽管会展业现在逐
步繁荣，但市场化程度大多较低，
且多为政府出资主办。王恒明表
示，在某些时候，由于专业人才缺
乏，展会主办方对展会的组织管理
认识不够，在运用政府资金方面存
在着很大的盲目性。

“作为泰安打造的国际性会

展中心，同声传译人才以及会议
速录人才需求量很大，会面临很
大的缺口，现在的问题是泰安市
这种专业技术人才并不是很多，
需要进一步培养。从我了解的情
况来看，目前泰安高校并没有设
置会展专业，这也是导致会展人
才缺乏的一个重要原因。”王恒明
说，会展最大的特点就是冷热不
平均，可能在办会期间人流涌动，
但在不办会的时候就会出现冷冷
清清的情况，所以一定要招纳有
成功会展经验的团队进行整体策
划，使大中小型会展内容不间断，
维持一个地区的长期人气。

从业人员水平比较低

有特色才具竞争力

缺专业人才，少行业自律
会展业发展还有很多问题等着解决
策划：路冉冉 采写：本报记者 李虎 王颜 实习生 张亚东
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泰山国际会展中心示意图（资料片）


